



Pablo Basadre G.

El martes 7 de enero, el exsubsecretario Manuel Monsalve compareció por primera vez frente a los fiscales Xavier Armendáriz y Francisco Jacir, que lo investigan por presuntos delitos sexuales. La declaración se extendió durante todo el día: comenzó a las 09:30 horas y concluyó a las 18:30.

Hoy el médico socialista continuará entregando su versión por lo que ocurrió entre el 22 y el 23 de septiembre de 2024 en el Hotel Panamericano. Monsalve habló de acuerdo al relato que construyó en Capitán Yáber en un block de notas, respetando la línea de tiempo que confeccionó junto a su defensor público Víctor Provedel.

Los fiscales hicieron consultas puntuales, pero fue él quien condujo su historia desde el periodo en que ambos se vieron por primera vez y luego relató las conversaciones vía WhatsApp que tuvo con la denunciante desde febrero de 2024. A continuación, elementos de su testimonio, según pudo reconstruir La Segunda de fuentes confiables.

Las conversaciones por WhatsApp

En su trabajo diario de revisar la causa, Monsalve ha tomado nota de las "contradicciones" que él ve en el relato de la joven de 32 años y de otros testigos.

Uno de los puntos que le llamó la atención era sobre cuándo ellos dos comenzaron a interactuar por temas laborales.

Monsalve subrayó lo siguiente de la denuncia que se presentó el 14 de octubre de 2024: "Yo ingresé al Palacio de La Moneda, como asesora del Gabinete del Subsecretario del Interior, el 01 de enero de 2024. Desde enero hasta agosto o septiembre (...), no interactué con el subsecretario de ninguna forma. Me refiero por interactuar a tener una conversación o comunicación directa con el subsecretario, o una conversación directa en todo ámbito; yo reportaba los avances y el trabajo desarrollado a mi jefe directo, Gustavo Herrera".

Ella agregó que recién el 2 de agosto de 2024 "había viajado una semana a Curanilahue a ver a mi mamá (...) y el subsecretario del Interior me contactó telefónicamente el sábado 3 de agosto (...) me comentó que era necesario que tuviésemos más interacción porque había hablado casi nada conmigo, y que estaba pensando en incorporar algunas funciones que eran los compromisos más prioritarios y personales del subsecretario. Esa fue la primera interacción que tuve con él en forma más directa".

Monsalve tenía otros recuerdos y así lo explicó. Por ejemplo, a las 08:30 am del viernes 2 de febrero de 2024, siete meses antes de la fecha que indicó la joven, fue una de las primeras conversaciones que tuvieron vía WhatsApp.

"Hola... estás en Santiago? Es probable que se requiera reuniones por incen-

Primer cara a cara con Armendáriz

Declaración de Monsalve: fijó fechas de conversaciones vía WhatsApp que contradicen a la denunciante

Exsubsecretario, hoy en el Anexo Capitán Yáber, le contó a los fiscales que las conversaciones que había sostenido con la denunciante vía WhatsApp se iniciaron en febrero de 2024 y no en agosto como lo declaró ella. También relató la época en que la conoció y el lugar: 2017 en Valparaíso.



dios y voy a requerir apoyo. Confírmame".

"Hola, le confirmo, estoy en Santiago, disponible para lo que necesite".

Monsalve le dijo dos minutos después:

"Ok, te aviso, es probable que convoque a reunión de emergencia mañana temprano en Senapred. Te pido que estés atenta, te aviso al confirmar".

"Estaré atenta, cualquier cosa me avisa y estaré".

Así, la carpeta de investigación contiene otras conversaciones de WhatsApp, desconocidas hasta ahora, con fechas como el 7 de marzo, donde la joven le comparte un acta de habitualidad de emergencia y le dice: "Buenas noches, comparto el acta de hoy" y Monsalve le contesta "gracias".

Luego el 15 de marzo, la muchacha le envía un documento del monitoreo de alerta roja provincial y le escribe:

"Buen día, le compartí archivo con monitoreo de alerta provincial".

-Monsalve: "Gracias (nombre de la denunciante)".

La joven le marca un corazón rojo en la respuesta del exsubsecretario y hace lo mismo en otras conversaciones.

También hay mensajes en abril, mayo, julio y agosto. En los intercambios las conversaciones son de trabajo y formales. Ella lo trata de usted y Monsalve, la mayo-

El padre de ella le pidió una oportunidad laboral para su hija, como lo haría varias veces más en el futuro, hasta el 2023 cuando ella fue contratada en el Gobierno.

La idea era explorar la posibilidad de cumplir funciones en la bancada de diputados socialistas en el Congreso, donde Monsalve fue parlamentario 16 años. Le hicieron llegar a su equipo el curriculum de la joven.

Para ella, salir de Curanilahue a Valparaíso, era una apuesta grande. Pero la idea no se concretó.

La joven vivió en ese año durante dos meses en el Puerto. Tras conocerse, ambos salieron a cenar en tres ocasiones en restaurantes de Valparaíso. Se trató de salidas sociales, donde hablaron de política y cómo funcionaba el Congreso, entre otros asuntos.

Dos de sus amigos del Gobierno les dijo que trabajó con Monsalve en el Congreso. Una de ellas, Catalina Arrey, lo contó en su declaración judicial. En este punto no hubo preguntas de los fiscales para ahondar en ello.

Para la defensa de Monsalve, los antecedentes de contexto son importantes, pues buscan establecer que en esa parte del relato existen omisiones en la denuncia del 14 de octubre de 2024: la joven nunca contó cómo conoció a su presunto agresor y el equipo de Armendáriz y Jacir tampoco se lo consultó.

Después de esos meses, indeterminados hasta ahora, ella regresaría a Curanilahue, y trabajaría en el municipio entre 2016 y 2021, con el alcalde UDI Luis Gengnagel.

El interrogatorio, de acuerdos a dos fuentes de la indagatoria, abordó los hechos ocurridos hasta el 10 de octubre, fecha en que Monsalve se reunió en La Moneda con la exjefa de Inteligencia de la Policía de Investigaciones, Cristina Vilches, a quién le contó lo que había ocurrido la noche del 22 de septiembre y la mañana del 23, intentando, según él, llenar ese espacio vacío de su memoria que tiene hasta ahora: son 12 horas que no recuerda nada de lo que ocurrió al igual que su denunciante.

Luego vendría el episodio de la revisión de las cámaras del restaurante Aji Seco Místico y del Hotel Panamericano.

El comunicado de su esposa e hijas

La familia de Monsalve envió un comunicado de prensa firmado, por primera vez, con sus nombres: María Eugenia, su esposa y Amanda y Gabriela, sus dos hijas. "Manuel completará su declaración ante la Fiscalía, reafirmando su total y absoluta disposición a colaborar con la justicia" dice el texto y agrega que "tal como lo hizo previamente al abrir sus cuentas bancarias, al entregar sus teléfonos celulares o cuando se hizo el hisopado bucal".

El comunicado explica que el exsubsecretario "contribuirán a esclarecer lo sucedido, siempre con la finalidad de llegar a la verdad". Y agradece a la Defensoría Penal Pública y reiteran la confianza en el sistema judicial y en las instituciones del Estado".

ría de las veces, responde a consultas o requerimientos de la funcionaria.

Se conocieron en 2017

Según tres fuentes allegadas al caso, Monsalve relató a los fiscales cuándo y cómo conoció a la denunciante: en 2017 en Valparaíso.